

日本史 B 問題

はじめに、これを読みなさい。

1. この問題用紙は 14 ページある。ただし、ページ番号のない白紙はページ数に含まない。
2. 解答用紙に印刷されている受験番号が正しいかどうか、受験票と照合して確認すること。
3. 監督者の指示にしたがい、解答用紙の氏名欄に氏名を記入すること。
4. 解答は、すべて解答用紙の所定欄にマークするか、または記入すること。
所定欄以外のところには何も記入しないこと。
5. 問題に指定された数より多くマークしないこと。
6. 解答は、必ず鉛筆またはシャープペンシル(いずれも HB・黒)で記入のこと。
7. 訂正する場合は、消しゴムできれいに消し、消しきずを残さないこと。
8. 解答用紙は、絶対に汚したり折り曲げたりしないこと。
9. 解答用紙はすべて回収する。持ち帰らず、必ず提出すること。ただし、この問題用紙は、必ず持ち帰ること。
10. 試験時間は 60 分である。
11. マーク記入例

良い例	悪い例
○	○ × ○

[I] 次の(ア)・(イ)・(ウ)の各ブロックの文中の空欄(番号が付された箇所)に、各ブロックの語群からもっとも適當と思われる語を選んで、その記号を解答欄(解答用紙裏面)にマークしなさい。

(ア) 鎌倉時代には、從来の公家の伝統文化を受け継ぎつつ、武士が新たに文化の担い手となって新しい文化を生み出したが、文学の世界でも新しい動きがみられた。その代表的な作品としては、関白九条兼実を兄に持つ [] による、後鳥羽上皇の討幕計画を批判的にとらえた『 [] 』があるが、 [] の作品には当時の浄土への往生を願う仏教思想があらわれている。歴史文学としては、『 [] 』以外にも、漢文体でわが国最初の日本仏教史をあつかった [] による『 [] 』がある。説話文学でも多くの作品が生まれ、 [] の『沙石集』や [] の『古今著聞集』などの説話集がつくられた。

[語 群]

- | | | | |
|-------|--------|--------|-------|
| A 吾妻鏡 | B 今 鏡 | C 卜部兼方 | D 禁秘抄 |
| E 愚管抄 | F 元亨釈書 | G 虎閻師鍊 | H 慈 円 |
| I 十訓抄 | J 順徳天皇 | K 橘成季 | L 無 住 |

(イ) 鎌倉時代には、芸術の分野においても新しい傾向がおこった。絵画では、平安時代末期に始まった絵巻物が全盛期をむかえるようになった。この時代には、物語絵のみならず武士の活躍を描いた合戦絵がつくられ、また寺社の縁起や高僧の伝記といった形でも制作されるようになった。その代表的な作品としては、5 によって描かれた『春日権現験記』や6 による『一遍上人絵伝』などがある。彫刻の分野では、写実的で力強いものが作り出された。当時の代表的な作品としては、7 による六波羅蜜寺空也上人像が有名である。

[語 群]

- | | | |
|-------|----------|--------|
| A 円 伊 | B 康 勝 | C 藤原信実 |
| D 成 忍 | E 定 覚 | F 定 慶 |
| G 快 慶 | H 尊円入道親王 | I 高階隆兼 |
| J 湛 慶 | K 藤原隆信 | L 康 弁 |

(ウ) 南北朝時代には、時代の転換期に高まった緊張感を背景として、歴史書や軍記物語などがあらわされた。当時の歴史書の代表的な作品としては、源平争乱以後後醍醐天皇が隠岐から京都に帰還するまでの歴史を公家の立場から編年体で記した『8』や北畠親房による『神皇正統記』などがある。

足利義満の時代には、北山文化が花開いた。この時代には、中国からの渡来僧や中国帰りの留学僧により、禅の精神を具体化した水墨画や庭園様式などが伝えられ、すぐれた作品が生み出された。当時の水墨画の代表的な作品としては、9 によって描かれた妙心寺退蔵院の『瓢鮎図』があり、庭園の代表作としては、10 がある。

[語 群]

- | | | |
|---------|------------|------------|
| A 大 鏡 | B 醍醐寺三宝院庭園 | C 如 拙 |
| D 雪 舟 | E 周 文 | F 大徳寺大仙院庭園 |
| G 鹿苑寺庭園 | H 太平記 | I 増 鏡 |
| J 梅松論 | K 明 兆 | L 竜安寺庭園 |

[Ⅱ] 次のAからDの各文を読んで、それぞれの設間に答えなさい。答えは、解答欄に記入しなさい。

A

江戸幕府は、1615(元和元)年、2代將軍徳川秀忠のときに、武家諸法度を制定して大名が守るべき規範を示すとともに、天皇や公家の行動にも規制を加えた。武家諸法度と同じく金地院崇伝の起草による、全文17カ条からなる禁中並公家諸法度である。^(a) また、幕府は、京都所司代らに朝廷の監視を行わせたほか、朝廷内では関白および三公(太政大臣と左・右大臣)に主導権を持たせ、公家のなかから2名の (イ) を選んで朝幕間の窓口とした。禁裏御料(天皇領)は必要最小限にとどめられ、その管理も幕府が行った。秀忠は、1620(元和6)年、娘の和子(東福門院)を後水尾天皇のもとに入内させたのを機に、朝廷が保持していた官位叙任や改元・改暦の権能についても幕府の承諾を必要とするにした。1627(寛永4)年、幕府は、後水尾天皇が届け出なく大徳寺などの僧侶に紫衣着用を勅許したことを問題にし、翌々年これに抗議した大徳寺の沢庵らを処罰する事件(紫衣事件)をひきおこし、幕府の法度が天皇の勅許に優先することを明示した。^(b)

問(1) 下線部(a)に関連して、禁中並公家諸法度第4条は、「摂家為りと雖も、其器用無きは、三公摂関に任せらるべからず。況んや其外をや。」と定め、たとえ五摂家出身であっても能力のない者は三公(太政大臣と左・右大臣)および摂政・関白に任命してはならないとしている。五摂家とは、(ア) ・九条・二条・一条・鷹司の五家をいうが、空欄(ア)に該当する家名を記しなさい。

問(2) 空欄(イ)に該当する語句を記しなさい。

問(3) 下線部(b)に関連して、この事件を契機に後水尾天皇は、幕府の同意を求めずに突然譲位したが、次の天皇が秀忠の孫である (ウ) 天皇となることもあり、幕府は譲位を追認した。空欄(ウ)に該当する語句を記しなさい。

B

夫れ田地を作るの糞し、山により原に重る所は、株よぐきを専ら薦用ひて田地を作るなれば、郷村第一株場の次第を以て其地の善惡を弁べんべし。近年段々 (エ) に成尽して、草一本をば毛を抜くごとく大切にしても、年中田地へ入るゝ程の株たくはへ兼る村々之有り、古しへより株の馬屋ごへにて耕作を済したるが、段々金を出して色々の糞しを買事世上に専ら多し。仍て国々所々に株場の公事絶えず、又海を請たる郷村は、人を抱へ舟を造りて色々の海草を、又は種々の貝類を取てこやしとす。其外里中の村々は山をもはなれ海へも遠く、一草を薦求むべきはなく、皆以て田耕地の中なれば、始終金を出して糞しを買ふ。

(田中丘隅『民間省要』)

問(4) 肥料としては、従来は刈敷や堆肥などの自給肥料が使用されていたが、この史料によると「金を出して色々の糞しを買事」が多くなってきた。このような肥料を何というか、漢字2字で記しなさい。

問(5) このような肥料の変遷の理由として (エ) が指摘されているが、空欄(エ)とは何のことか、漢字4字で記しなさい。

C

天明の飢饉が始まり、百姓一揆や打ちこわしが全国で頻発するなか、1784(天明4)年に田沼意次の子で若年寄の意知が暗殺されたことをきっかけに意次の権勢は急速に衰え、1786(天明6)年、將軍徳川家治が死亡するとすぐに失脚した。翌1787(天明7)年には、江戸・大坂などの主要都市で打ちこわしが相次いで起こった(天明の打ちこわし)。^(c)こうしたなか、白河藩主松平定信が老中首座となり、11代將軍家斉を補佐しながら祖父徳川吉宗の政治を理想として寛政の改革を進めた。定信は、退廃した士風を引き締めるとともに儉約を求めた。^(d)また1789(寛政元)年には、困窮する旗本・御家人の窮乏を救うために

(カ) を出して札差に貸金を放棄させた。

問(6) 下線部(c)に関連して、山東京伝の弟岩瀬京山著『蜘蛛の糸巻』には「翌年天明七丁未年五月…茲にいたりて米穀動かず。米屋ども江戸中に閉す。同月廿日の朝、雜人共赤坂御門外なる米屋を打ち毀す。…同日同刻京橋南伝馬町三丁目万屋佐兵衛、万佐とてきこえたる、米穀問屋を打ち毀す。…」と述べられている。文中の「米穀動かず」とは、ある原因により誰も米を売るものがいないことをいうが、その原因とは何か。8字以内で記しなさい。

問(7) 下線部(d)に関連して、田沼時代に緩んだ士風を引き締めるため、1790(寛政2)年、寛政異学の禁が林家に命じられたが、「異学」とは朱子学以外の(オ) の学派をいう。空欄(オ)に該当する語句を記しなさい。

問(8) 空欄(カ)に該当する法令名を記しなさい。

D

蘭学がいち早く取り入れられた分野は、実用の学問としての医学の分野であった。1774(安永3)年、前野良沢や杉田玄白らがドイツ人クルムスの著した『解剖図譜』のオランダ語版の解剖書『ター・ヘルニアトミア』を訳述した『解体新書』が刊行された。続いて、大槻玄沢は、『 』という蘭学の入門書を著し、江戸で芝蘭堂という蘭学塾を開いて多くの門人を育て、また宇田川玄随は、オランダ内科書を訳して『西説内科撰要』を著し、蘭学は医学分野でめざましく発展した。玄沢の門人(ク)は、蘭日辞書である『ハルマ和解』をつくった。

問(9) 下線部(e)に関連して、杉田玄白は、『(キ)』のなかで『ター・ヘルニアトミア』の訳述の苦労について「誠に艤・艶なき船の大海に乗出せしが如く」と述べている。空欄(キ)に該当する著書名を記しなさい。

問(10) 空欄(ク)に該当する人名を記しなさい。

[Ⅲ] 次のAからCの各文を読んで、それぞれの設問に答えなさい。答えは、解答欄に記入しなさい。

A

1856(安政3)年に勃発したアロー戦争で清国がイギリス・フランスに敗北し、天津条約が結ばれると、アメリカ初代総領事ハリスは、これを背景に通商条約の締結を強く迫った。1858(安政5)年6月、大老井伊直弼は、これに屈して孝明天皇の勅許を得られないまま日米修好通商条約の調印を断行した。この(a)条約は、全文14カ条からなるが、日本にとって不利な内容を含む不平等条約であった。次いで、オランダ、ロシア、イギリス、フランスともほぼ同様の条約を締結した。これら五つの条約を総称して安政の五カ国条約という。

旧幕府が欧米諸国と締結したこのような不平等条約の改正は、明治政府に課せられた重要な国家的課題であった。そこで、1871(明治4)年、右大臣岩倉具視を大使とする使節団が条約改正の予備交渉のためにアメリカ・ヨーロッパに派遣されたが、成果をあげることができないまま、欧米諸国の諸事情を細かく見聞して帰国した。

問(1) 下線部(a)に関連して、1857(安政4)年、日米修好通商条約の締結についてハリスとの交渉にあたり、翌年上京して条約調印の勅許を求めたが、朝廷では攘夷の空気が強く、孝明天皇の勅許を得られなかった老中首座は誰か、その人名を記しなさい。

問(2) 下線部(b)に関連して、たとえば第4条は、「總て國地に輸入輸出の品々、別冊の通、日本役所へ運上を納むへし。」と規定していた。そして、別冊である「日本開きたる港々において、亞墨利加商民貿易の章程」第7則は、「總て日本開港の場所へ陸揚する物品には、左の運上目録に従ひ、其地の運上役所に、租税を納むへし…」と規定し、(ア)制度を定めており、日本の関税自主権を否定していた。空欄(ア)に該当する語句を漢字4字で記しなさい。

問(3) 下線部(c)に関連して、岩倉使節団には5名の女子留学生も随行しており、その中には1900(明治33)年に女子英学塾を創設した (イ) もいた。空欄(イ)に該当する人名を記しなさい。

B

明治政府は、近代的法治国家の体裁をととのえ、とくに不平等条約の改正を実現するためにも、近代的な法典の整備が必要であると考え、フランスの法学者 (ウ) らを顧間に招いて欧米諸国にならった近代法の編纂を進めた。

1880(明治13)年、 (ウ) が起草した刑法と (エ) が憲法に先行して公布され、1882(明治15)年から施行された。 (エ) は、日本における最初の近代的刑事訴訟法典であったが、1890(明治23)年の刑事訴訟法の施行に伴って廃止された。

続いて、同年、 (ウ) が中心となって起草したフランス民法を範とする民法の大部分と、民事訴訟法が公布され、民事訴訟法は翌年から施行された。民法も、1893(明治26)年から施行されることになっていたが、その内容が個人主義的・自由主義的な性格のものであり、日本古来の家族制度の美風をそこなうとの批判がおこり、これをめぐって民法典論争がたたかわされた。結局、その施行は延期されることとなり、改めてドイツ民法をもとにして封建的な家族制度を温存した新たな民法の起草が行われ、1896(明治29)年から1898(明治31)年にかけて公布された後、同年に施行された。

商法は、1881(明治14)年にドイツの法学者・経済学者のロエスレルに起草が依頼され、1884(明治17)年に草案が完成し、1890(明治23)年に公布された(旧商法)。しかし、民法典論争の影響もあり、日本の商慣習にあわないという批判にさらされた。結局、旧商法は、1893(明治26)年からその一部だけが施行され、残りの部分も1898(明治31)年から施行されたものの、梅謙次郎らにより新たな法案がまとめられ、1899(明治32)年に旧商法に代わって新商法が公布・施行された。

問(4) 空欄(ウ)に該当する人名を記しなさい。

問(5) 空欄(e)に該当する法律名を記しなさい。

問(6) 下線部(d)に関連して、民法は、「家族ハ [オ] ノ意ニ反シテ其居所ヲ定ムルコトヲ得ス」(749条1項)、「家族カ婚姻又ハ養子縁組ヲ為スニハ [オ] ノ同意ヲ得ルコトヲ要ス」(750条1項)と規定し、[オ] が家族員に対して絶大な支配権を有する家父長的な家制度を存続させるものとなった。空欄(オ)に該当する語句を記しなさい。

C

近代的国家体制の基礎となる憲法の制定もきわめて重要であった。1882(明治15)年、明治政府は、伊藤博文らをヨーロッパに派遣して憲法調査にあたらせた。伊藤は、ドイツではベルリン大学の [カ]、オーストリアではウィーン大学の [カ] から、君主権の強いドイツ流の憲法を学び、翌年帰国して憲法の制定や国会開設の準備を進めた。憲法草案の作成は、国民にはいっさいはからず極秘のうちに進められた。伊藤は、商法の起草にもかかわったロエスレルらの助言を得ながら、井上毅、伊東巳代治、金子堅太郎らとともに、憲法草案を作成した。この草案は、1888(明治21)年に設置された [キ] で審議され、翌 1889(明治 22)年 2 月 11 日、大日本帝国憲法として発布された。大日本帝国憲法は、天皇が定めて国民に与える欽定憲法であり、統治権の總攬者としての天皇は、議会の協力なしに行使することができる天皇大権をもつっていた。

問(7) 空欄(カ)に該当する人名を記しなさい。

問(8) 空欄(キ)に該当する語句を記しなさい。

問(9) 下線部(e)に関連して、1876(明治9)年に東京医学校に迎えられ、その後医学生の養成にあたったドイツ人医学者ベルツが著した『ベルツの日記』においては、「二月十一日(東京)…残念ながらこの祝日は、忌まわしい出来事で気分をそがれてしまった— (ク) 文相の暗殺である。」と書かれている。空欄(ク)に該当する人物の氏名を記しなさい。

問(10) 下線部(f)に関連して、大日本帝国憲法第11条は、「天皇ハ陸海軍ヲ
ス」と天皇大権の一つを規定していたが、このような天皇の陸海軍に対する指揮権は何と呼ばれているか。

[IV] 次の(ア)・(イ)・(ウ)・(エ)の各ブロックの文中の空欄(番号が付された箇所)に、各ブロックの語群からもっとも適當と思われる語を選んで、その記号を解答欄(解答用紙裏面)にマークしなさい。

(7) 1914(大正3)年に [] の首都を訪問していた [] 帝位継承者が [] 人青年に暗殺されたことをきっかけに第一次世界大戦が勃発した。

この戦争において日本と同盟関係にあった [1] が [] に宣戦すると、日本はこの同盟を理由として参戦し、[] が有していた [] における青島と山東省の権益を接収するとともに、赤道以北の [] 領南洋諸島の一部を占領した。

翌年の1915(大正4)年になると、日本は [] 政府に対して二十一カ条の要求を行い、[] が山東省に有していた権益の継承、[2] から引き継いでいた旅順・大連の租借期限の延長、南満州鉄道の権益期限の延長などを認めさせた。

他方で、日本は第一次世界大戦における日本の対応に警戒していた [3] との間で、1917(大正6)年に石井・ランシング協定を結び、中国の領土保全・門戸開放と日本の中国における特殊権益の承認とを確認しあった。

同年には [2] で革命がおこり、レーニンを中心とした [] 政権が樹立されると、[] 政権は [] 側と講和を結んで第一次世界大戦から離脱した。

[語 群]

- | | | |
|--------------|---------|----------|
| A セルビア | B アメリカ | C イタリア |
| D チェコスロvakia | E ソヴィエト | F ドイツ |
| G フランス | H ボスニア | I イギリス |
| J ロシア | K 中 国 | L オーストリア |

(イ) 第一次世界大戦をきっかけとして歐州諸国では労働者の権利拡張や国民の政治参加を求める声が高まり、日本でも社会運動が盛んになった。1912(大正元)年に鈴木文治によって組織された [] は、この時期に労働者修養団体から労働組合の全国組織へと発展し、1919(大正8)年に [] と名前を改め、翌年には第1回メーデーを主催した。他方で、社会主義運動の内部においては、マルクス・レーニン主義の影響が大きくなり、1922(大正11)年には、堺利彦、山川均らによって [] が非合法のうちに結成された。女性の政治参加を求める動きにおいては、平塚らいてう、市川房枝らによって1920(大正9)年に [] が設立され、これを母体に1924(大正13)年には [] が結成された。社会主義の立場からも女性運動が展開され、1921(大正10)年には山川菊栄、伊藤野枝らによる [] が結成された。

[語 群]

- | | |
|---------------|----------------|
| A 日本社会主義同盟 | B 全国水平社 |
| C 黎明会 | D 婦人参政権獲得期成同盟会 |
| E 日本共産党 | F 友愛会 |
| G 大日本労働総同盟友愛会 | H 赤瀬会 |
| I 日本労働総同盟 | J 新婦人協会 |
| K 青鞆社 | L 日本労働組合評議会 |

(ウ) 1930(昭和5)年に陸軍将校であった [] を中心に桜会が結成された。桜会は、右翼指導者 [6] などの協力により、1931(昭和6)年には、クーデターを計画したが、未遂に終わった(三月事件・十月事件)。十月事件では、[] 首相を殺害して陸軍中将であった [] を首班にすえる計画であった。[] は、同年12月に発足した [] 内閣において陸相を務め、[7] とともに陸軍内部において皇道派の中心人物となった。他方で、総力戦体制の構築を目指す統制派が陸軍内部で力をもつようになると、教育総監であった [7] は更迭されることになった。1935(昭和10)年には、この更迭に憤激した陸軍中佐 [8] によって統制派の中心人物であった陸軍省軍務局長の [] が陸軍省内で斬殺された。この事件によって皇道派と統制派の対立は激化し、翌年には、右翼指導者 [] の影響を受けた皇道派青年将校によるクーデターである二・二六事件が起きた。

[語 群]

- | | | | |
|--------|--------|--------|---------|
| A 相沢三郎 | B 大川周明 | C 宇垣一成 | D 若槻礼次郎 |
| E 荒木貞夫 | F 東条英機 | G 犬養毅 | H 真崎甚三郎 |
| I 北一輝 | J 永田鉄山 | K 斎藤実 | L 橋本欣五郎 |

(エ) 太平洋戦争が終わると、極度の物不足に加えて終戦処理などで通貨が増発されたことにより、猛烈なインフレーションが発生した。1946(昭和 21)年、幣原内閣は [] によって貨幣流通量を減らしインフレを抑えようとしたが、一時的な効果しかなかった。翌年には [] が採用され、資材と資金を石炭・鉄鋼などの重要産業部門に集中するようになったが、巨額な資金投入によってますますインフレは進行した。

1948(昭和 23)年に中国内戦での共産党の優勢が決定的になると、アメリカの対日占領政策は「非軍事化」・「民主化」から「経済復興」へと転換し、1947(昭和 22)年に制定された [9] に基づく企業分割は大幅に緩和された。1948(昭和 23)年、経済復興のために [] の実行が連合国軍最高司令官総司令部(GHQ)によって指令され、1949(昭和 24)年にはこれを具体的に実施するための一連の政策である [] によってインフレは収まっていた。また、同年には [] に基づく財政運営を税制面から基礎づける [10] がなされ、直接税中心主義などが採られた。

[語 群]

- | | |
|---------------|-------------|
| A 傾斜生産方式 | B マーシャル=プラン |
| C ポツダム勅令 | D 政令 201 号 |
| E 独占禁止法 | F 企業合理化促進法 |
| G 経済安定九原則 | H 金融緊急措置令 |
| I トルーマン=ドクトリン | J ドッジ=ライン |
| K 過度経済力集中排除法 | L シャウブ勧告 |